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2008年夏末的某個夜晚，天氣開始略帶一點秋涼，當時剛升上水深火熱的高三，筆者一邊算著數

學，一邊聽著收音機播著曲子。每當電台進入廣告或音樂結束的時候，筆者都習慣性切換其他電

台來聽，但那時候可能念書念到廢寢忘食，等回神過來，陳為民已經開始用他獨特的聲嗓在主持

節目。

那晚節目的主題是關於一部國片的介紹，陳為民邀請一個影評人來分享觀影心得。忘了那個影評

人叫甚麼名子，只記得那個影評人介紹地非常激動，他認為這部國片令人非常感動，他還特別跑

去找導演當面鼓勵他，因為他認為這個導演在國片中注入新的元素，一擺以往嚴肅的敘事方式，

以輕鬆詼諧的態度來說故事。

 

「所以你認為票房長期低迷的國片，這次有機會拿出好成績囉！」陳為民問道。

「我可以很肯定告訴你，這部票房一定會告捷。」不知名影評人回道。

 

看國片　夢周公看國片　夢周公

雖然筆者鮮少會為了國片，特別跑到電影院觀看，但每次聽到關於國片新氣象的消息，內心還是

會忍不住雀躍。陳為民和影評人的談話，不禁讓筆者回想到幾天前和好友小勳的聊天。筆者和小

勳兩人都喜歡看電影，也熱衷於蒐集關於電影的訊息，不！應該更正一下，是好萊塢的電影訊息

才對。那次對話是發生在一部國片欣賞後，藝術老師在課堂上播放侯孝賢的經典作品《戀戀風塵

》，但不令人意外，由於劇情節奏緩慢，班上幾乎一半的人都趴在桌上補眠。

 

「你覺得這部片怎麼樣?」下課後，筆者無聊地問坐在後座的小勳。

「還能怎麼樣，啊不就是國片這樣子。」小勳睡眼惺忪搓揉著太陽穴，看樣子是剛才沒睡飽。

「我覺得還不錯看啦，雖然劇情有一點沉悶，但是男女主角的故事讓人看得很心疼。」筆者回憶

著電影中的片段，一對青梅竹馬從學生到出社會，歷經社會磨練和洗禮，最後結局卻令人有些哀

傷。

「是喔!我不予置評，畢竟開頭我看到火車一直在隧道前進，我就開始夢周公了。」小勳打著哈欠

說道。

的確，《戀戀風塵》是一部很悶的電影，但悶的不只是電影本身，故事中所描繪的現實社會也很

悶，是很苦悶的社會現實。電影充分展現侯孝賢的「長鏡頭」，許多畫面經常一鏡到底，但不同

於好萊塢常用在飛車追逐或是槍林彈火中，侯導的長鏡頭是「靜態的」，就像一幅會動的圖畫，

開頭火車行進就是一個例子。

侯導習慣以長鏡頭來拍攝影片，因為長鏡頭能夠完整記錄演員的表演，越少分鏡的干擾，演員情

緒就越容易延續下去。當然，要能夠延續到觀眾身上，就必須看觀眾能不能夠觀賞下去。

 

票房壓才華票房壓才華

「好吧，電影畢竟是一種藝術，我是可以稍為體會導演想要寫實一點的心情。」但事實上，筆者

當時除了體會到悶，還是只有悶。

「其實就是這樣，國片才賺不到錢，一直悶悶不樂的故事劇情，難怪票房也會悶悶不樂。欸，要

不要看有什麼新的電影啊！」小勳拿出新一期的《世界電影》雜誌。這本雜誌裡面有包羅萬象的

電影訊息，無論是演員專訪，還是電影評析，內容都滿詳細精彩。

「之前有看到《黑暗騎士》預告片，覺得好像還不錯看。」筆者翻著導演諾蘭的介紹。

「奈特‧沙馬蘭又出新片了，《破天荒》!應該不是爛片吧！由衷希望他能夠藉這部片翻身。」小
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電影、聽音樂跟拍
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生活。
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勳開玩笑說道。好萊塢導演奈特‧沙馬蘭至從《靈異第六感》大紅之後，始終沒有票房代表作，

幾乎都快從好萊塢失蹤了。

「真的，沒有票房，有再多的才華都沒有用！畢竟社會很現實的。」筆者感嘆道。

其實也不只是好萊塢很現實，台灣票房也很現實，國片始終被好萊塢電影壓著打，無論是數量還

是質量，都有逐年下滑的感覺。當然，還是有國片力爭上游。才剛感嘆完，筆者就翻到《九降風

》的評論。

「有《九降風》的評論，我覺得這部片真的很好看，跟以前的國片不太一樣。」筆者認真翻閱著

關於《九降風》的介紹。

「在國片中，《九降風》真的比較耐看。」小勳同意道。

《九降風》在2008年甫上映，馬上引起熱烈迴響，電影中男女主角的互動，讓許多人回憶起不少

青春往事，筆者也同樣身處片中主角的年紀，雖然沒有抽菸打架，但和三五好友打撞球遊玩，這

些美好的回憶，在《九降風》中都可以找到蛛絲馬跡。

但《九降風》在青春洋溢的背後，仍帶有一股嚴肅的態度。《九降風》的故事背景跟棒球息息相

關，當時職棒發生嚴重的簽賭案，從片頭關於棒球簽賭的新聞，到透過主角們的從棒球的熱愛到

失望，甚至主角之一李耀行最後因為看不下朋友背叛，憤怒地拿著球棒用力破壞公物，球棒和憤

怒是導演刻用隱喻的方式，來表達對於當時職棒的不滿。

國片《九降風》電影海報。（圖片來源／Google搜尋）

 

「我覺得故事貼近我們，有帶有批判的味道，這種電影應該多鼓勵。」筆者認為《九降風》為國

片帶來新景象。

「不過票房還是很差就是了，連一千萬都沒有。大概成本回收不了吧。」小勳帶有一點遺憾說道

。

「也許這就是國片共同的悲哀吧。」筆者也相同遺憾。此時上課鐘響，筆者只好以淡淡憂傷結束

話題，小勳則跟其他同學一樣，趴在桌上開始準備見周公。

終於從回憶中拉回來，而節目還沒結束，陳為民獨特的嗓音持續在收音機傳出，談到導演製作電

影的過程，影評人又開始激動地分享。

「這部電影製作真的很不容易!」陳為民感嘆道。

「魏德聖導演還像賭徒一樣，借貸兩千多萬，就是想做不一樣的電影......。」
 
最後，現在，國片似乎又開始抬頭。
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